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иннопром

«Сейчас заказчики активно пробуют эти технологии „на вкус”»

Вещь в сети

— промышленный интернет — 

«Интернету вещей» и промышлен-
ным сетям на «Иннопроме-2016» 
уделили большое внимание. Этой 
теме была посвящена главная сес-
сия с участием Дмитрия Медведе-
ва, ряд важных конференций 
посвящен «умным» технологиям и 
их применению в промышленно-
сти. Заместитель директора Фонда 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) по технологическому раз-
витию Сергей Алимбеков уверен, 
что информатизация и технологи-
ческое развитие меняет все инду-
стрии, связывая с помощью интер-
нета самые разные объекты. «Тех-
нологии „интернета вещей”, кото-
рые позволяют автоматизировать 
и выстраивать процессы, сегодня 
повсеместно внедряются в мире. 
Это одна из самых быстрорастущих 
технологических областей: по 
оценке аналитического агентства 
Gartner, в 2020–2025 году в мире 
будет насчитываться 20–50 млрд 
подключенных устройств, а эконо-
мический эффект от развития 
индустрии составит $6,2 трлн к 
2025 году (данные McKinsey)», — 
объясняет он. 

Будущее уже наступило, нашу 
жизнь наполнили «умные» вещи: 
часы, лампочки, кофеварки и 
утюги. Кто-то идет дальше и вне-
дряет в свое жилье технологии 
«умного дома», объединяющие 
управление системой безопасно-
сти и всей домашней электрони-
кой — всеми этими вещами сегод-
ня с легкостью можно управлять, 
касаясь пальцем дисплея смартфо-
на. Однако больше внимания экс-
перты все же уделяют индустриаль-
ному «интернету вещей» (IIoT). 
Сегодня все чаще решения, связан-
ные с передачей данных, внедря-
ются при возведении и эксплуата-
ции зданий, организации движе-
ния на дорогах, в системах безопас-
ности городов, на сетевой инфра-
структуре и производственных 
площадках. По оценкам Accenture, 
благодаря промышленному интер-
нету вещей к 2030 году мировая 
экономика может получить допол-
нительно $14,2 трлн.

Сеть не для людей
Несмотря на присутствие в назва-
нии слова «интернет» IIoT-решения 
не всегда имеют прямое подключе-
ние к глобальной паутине. Менед-

жер Cisco по развитию новых техно-
логий в области IoT Игорь Гиркин 
объясняет, что имеется в виду 
использование тех же, что и в 
интернете, технологий связи для 
сбора и обработки информации. 
«Это протокол IP и все, что с ним свя-
зано: встроенные функции безопас-
ности, функции адресации и так 
далее. По сути получается локаль-
ная сеть, только для взаимодей-
ствия не людей, а вещей (машин, 
устройств и т.д.) на предприятии», 
— говорит господин Гиркин. 

К технологиям, на которых бази-
руется «интернет вещей», относятся 
датчики, сенсоры, RFID-метки 
(метки для идентификации объек-
тов, передающие данные посред-
ством радиосигналов, такие исполь-
зуются, например, для предотвра-
щения кражи в магазинах), телема-
тические устройства для m2m-
взаимодействия (межмашинное 
взаимодействие с помощью sim-
карт), облачные технологии для 
хранения и обработки и многое 
другое, добавляет директор по про-
мышленным решениям компании 
КРОК Вячеслав Максимов. Дирек-
тор по маркетингу отдела промыш-
ленной автоматизации Honeywell 
Сергей Попов объясняет, что 
устройства подключены к сети и 
взаимодействуют между собой с 
помощью встроенных датчиков и 
сенсоров. «Концепция IIoT предпо-
лагает создание „умного” завода 
путем объединения в сеть всех 
устройств и средств автоматизации: 
от диспетчерской панели и кон-
трольно-измерительных приборов 
до противопожарной и аварийной 
сигнализации», — говорит он.

Операторы связи, предоставляю-
щие m2m-услуги, подтверждают 
стремительный рост проникнове-
ния «интернета вещей». По итогам 
первого полугодия 2016 года объем 
передачи данных между устрой-
ствами в сети МТС на Урале вырос в 
4,5 раза в годовом исчислении, 
количество m2m-клиентов — в 
четыре раза. «Сегодня более трети 
наших корпоративных клиентов на 
Урале регулярно пользуются теле-
матическими сервисами: онлайн-
координацией работы сотрудников 
и технологических машин, а также 
решением APN по защищенной 
передаче данных. Наиболее актив-
но sim-карты применяются в транс-
портной сфере (40% всех m2m sim-
карт на Урале), банкоматах и терми-

налах оплаты (21%), промышленно-
сти и энергетике (16%) и системах 
безопасности (14%), например про-
тивоугонных системах в автомоби-
лях», — рассказывает директор биз-
нес-рынка МТС на Урале Александр 
Белимов.

«Во всем мире производство, 
ЖКХ и транспортный сектор тради-
ционно считаются отраслями, кото-
рые наиболее активно используют 
возможности „интернета вещей”. 
Но последние тенденции на рынке 
показывают, что ситуация склонна 
меняться, в первую очередь, за счет 
развития концепции „умных горо-
дов”, которая во многом опирается 
на технологии IoT», — отмечает 
Вячеслав Максимов из КРОК. В Рос-
сии об «умных городах» пока гово-
рят мало, большее распростране-
ние сейчас имеет фундаментальная 
ступень «умного города» — система 
«Безопасный город» (аппаратно-
программный комплекс, в основ-
ном занимающийся контролем 
посредствам видеокамер), внедряе-
мая, в том числе, в Уральских регио-
нах. «Умные» проекты в городской 
среде пока в основном имиджевые 
и пробные. 

Например, уральский филиал 
«Ростелекома» весной представил в 
Пермском крае пилотный проект 
системы онлайн-мониторинга зда-
ния (в данном случае — жилого 
дома). При помощи специальных 
датчиков система позволяет в режи-
ме реального времени контролиро-
вать деформацию несущих строи-
тельных конструкций, состояние 
фундамента и температуру. Это 
один из первых домов с «интеллек-
туальной начинкой» (14 волоконно-

оптических датчиков на чердаке и в 
подвале здания) в России и един-
ственный на территории Пермско-
го края. Система мониторинга дает 
возможность объективно оцени-
вать текущее состояние конструк-
ций, определять участки, требую-
щие ремонта, и оперативно локали-
зовать аварийные зоны. При этом 
доступ к анализу данных можно 
осуществить удаленно. «Этот пилот-
ный проект, по сути, „предисловие” 
к реализации „интернета вещей”. 
Сегодня все ведущие индустрии 
находятся на пороге „цифровой” 
трансформации, эта система имеет 
огромный потенциал для разви-
тия», — отметил директор Пермско-
го филиала «Ростелекома» Алек-
сандр Логинов.

ориентация на компании
Наибольший потенциал «Ростеле-
ком» видит именно в промышлен-
ном интернете — компания оцени-
вает его как одно из стратегиче-
ских направлений и главных драй-
веров роста в среднесрочной пер-
спективе. Как рассказал журнали-
стам на пресс-конференции в июне 
президент «Ростелекома» Сергей 
Калугин, в 2020 году объем рынка 
промышленного интернета в ком-
пании прогнозируется на уровне 
126 млрд руб., среднегодовые 
темпы роста в 2015–2020 годах 
достигнут практически 65%. К при-
меру, облачные услуги за это время 
покажут рост на 20%, а объем этого 
рынка достигнет 44 млрд руб. 
Рынок геоданных составит 91 млрд 
руб. при росте около 15%. В 2020 
году «Ростелеком» рассчитывает 
получить 13% выручки от предо-

ставления услуг, связанных с ОТТ-
видео, Data-центрами, облачными 
технологиями, геоданными и про-
мышленным интернетом. 

«Мы занимаемся трансформаци-
ей своих традиционных систем, 
чтобы, с одной стороны, продол-
жить наращивать долю на традици-
онных рынках (телефония, широко-
полосный доступ в интернет), с дру-
гой — накопив новые компетен-
ции, выйти в новые близкие нам 
сферы, сделать рывок в сегменты, 
которые будут определять наше 
будущее. Главный среди них — про-
мышленный интернет. Для нас это 
один из важнейших рынков, на 
которых мы должны присутство-
вать через несколько лет», — под-
черкивает господин Калугин. В 
«Ростелекоме» определили для себя 
приоритетные отрасли для внедре-
ния IIoT: энергетика, горно-добыва-
ющая отрасль, машиностроение, 
транспорт и логистика, а также 
финансовая сфера (в части управле-
ния и мониторинга активов). IIoT-
проекты компания намерена под-
держивать силами консорциума. 
Сейчас среди ее партнеров АО 
«Ротек», АО «Российские космиче-
ские системы», ПАО «НПО «Сатурн».

По словам Игоря Гиркина из 
Cisco, сегодня в России предприятия 
энергетики и нефтегазовой отрасли 
являются лидерами в использова-
нии элементов промышленного 
интернета. «Возможно, потому что в 
свое время они были пионерами 
внедрения автоматизации процес-
сов. У них большое количество объ-
ектов управления, важна точность и 
своевременность передачи инфор-
мации, что является двигателем их 

лидерства», — рассказывает госпо-
дин Гиркин. Однако в последний год 
производственные предприятия — 
от машиностроения до пищевой 
промышленности — тоже начинают 
активно смотреть в сторону внедре-
ния IIoT.  

Аналитики IDC обращают вни-
мание на уникальные географиче-
ские особенности России и слож-
ные условия работы на Крайнем 
Севере, где добывается большое 
количество полезных ископаемых, 
и человеческое присутствие крайне 
затруднено. Уже сегодня есть разра-
ботки грузовых автомобилей-бес-
пилотников, которые обменивают-
ся данными как друг с другом, так и 
с сервером (например, «КамАЗ»), 
отмечают исследователи.

Господин Гиркин считает IIoT 
доступным широкому кругу пред-
приятий — от владельцев крупной 
сетевой инфраструктуры до неболь-
ших производств. Но добавляет, что 
проекты, связанные с моделирова-
нием производства или выстраива-
нием цепочек поставок, приносят 
более ощутимый эффект на круп-
ных предприятиях. «Разумеется, на 
затраты влияет и размер компании. 
Затраты предприятий нефтегазово-
го сектора могут быть выше, чем у 
машиностроителей. В целом для 
производственных предприятий 
затраты на внедрение IIoT-проектов 
не сильно отличаются от затрат на 
офисную IT-инфраструктуру», — 
предполагает госпо-
дин Гиркин. 

В последний год производственные 
предприятия начинают активно смотреть в 
сторону внедрения IIoT

реАлИзУемые проеКты  
Yandex data FactorY (YdF)

В августе 2015 года YDF анонсировали подписание 
соглашения о построении математической модели 
плавки стали в кислородно-конвертерном цехе (ККЦ) 
Магнитогорского металлургического комбината.
В ноябре 2015 года Yandex Data Factory, фармацев-
тическая компания «Астразенека» и Российское 
общество клинической онкологии RUSSCO запусти-
ли платформу RAY для обработки и хранения дан-
ных геномного секвенирования. Она предназначена 
для генетиков и молекулярных биологов. Платфор-
ма поможет улучшить методы диагностики рака и 
выявления предрасположенности к онкологическим 
заболеваниям.

В ноябре 2015 года Yandex Data Factory договори-
лась о стратегическом партнерстве, в рамках которо-
го планируется создать сервисы, позволяющие 
спрогнозировать отток клиентов, выявить абонентов 
с потребностью в мобильном интернете, повысить 
эффективность работы специалистов по продажам в 
колл-центрах и оптимизировать затраты на рекламу 
за счет ее персонализации. 

По заказу Федерального дорожного агентства 
Yandex Data Factory разработала систему прогнозиро-
вания заторов и ДТП. Система предсказывает ситуа-
цию на дорогах, показывает прогноз на интерактив-
ной карте и обновляет его в реальном времени.

Разработчики и аналитики Yandex Data Factory 
научились предсказывать, какое количество игроков 
World of Tanks с большой степенью вероятности могут 
оставить игру. Для решения были использованы дан-
ные о 100 тыс. случайных пользователей, включаю-
щие более 100 параметров (информация о покупках, 
играх, количеству и типу боев в играх, количество 
уничтоженных вражеских танков, опыт и других). 
Прогноз, построенный с помощью технологии машин-
ного обучения «Матрикснет», оказался на 20–30% 
точнее привычных инструментов анализа, которые 
используют в игровой индустрии. World of Tanks от 
Wargaming имеет 100 млн зарегистрированных игро-
ков во всем мире.

Главной темой «Иннопрома» в 2016 году 
стали промышленные сети. Участники  
рынка и эксперты сходятся в том,  
что «интернет вещей» (Internet of Things, IoT) 
станет трендом ближайшего десятилетия  
на рынке информационных технологий.  
Причем наиболее активно он будет  
развиваться не в пользовательском,  
а в корпоративном сегменте. Главная  
проблема внедрения индустриального IoT, 
признаются участники рынка, в отсутствии 
стандартов. Еще один тормозящий фактор — 
опасения бизнеса, связанные  
с кибербезопасностью.
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— интервью —

В 2014 году на конференции LeWeb в 
париже «Яндекс» объявил о создании 
Yandex data Factory — международном 
направлении для решения бизнес-
задач компаний, которые имеют дело с 
большими массивами данных. Испол-
нительный директор Yandex data 
Factory Александр Хайтин на «Иннопро-
ме-2016» — участник панельной дис-
куссии «промышленный интернет 
вещей и большие данные в российской 
промышленности: эволюция или рево-
люция?». В интервью он рассказал о 
тенденциях в сфере обработки боль-
ших данных (Big data). 

— Чем занимается Yandex Data Factory 
сегодня? 
— Технологии «Яндекса» — машинное 
обучение, распознавание образов и речи, 
глубокие нейронные сети, обработка есте-
ственного языка — позволяют проанали-
зировать эти данные и получить решение 
задачи. Помимо технологий, необходи-
мых для обработки «больших данных», 
«Яндекс» располагает сильнейшими экс-
пертами в этой области. Yandex Data 
Factory создает и предоставляет заказчи-
кам разного рода предсказательные и 
рекомендательные сервисы, основанные 
на технологиях машинного обучения. 
Они призваны решать конкретную биз-
нес-задачу клиента и позволяют получить 
измеримый экономический эффект за 
счет сокращения затрат или увеличения 
объема продаж.

Часть предоставляемых сервисов ориен-
тирована на поведенческую аналитику. В 
этой области решаются задачи предсказа-
ния оттока, рекомендательные системы, 
предлагающие потребителям товары или 
услуги с учетом вероятности их приобрете-
ния. Есть решения по предсказанию спроса, 
по оптимизации производства. Например, 
рекомендательная система по использова-
нию ферросплавов при производстве стали. 
Отдельно можно выделить решения в обла-
сти компьютерного зрения.

Весной Yandex Data Factory разработала 
сервис автоматической модерации изобра-
жений. Он может быть полезен компаниям, 

которые тратят много ресурсов на модера-
цию контента, загружаемого пользователя-
ми: социальным сетям, сервисам знакомств, 
сайтам объявлений, маркетплейсам.
— Каковы финансовые результаты 
внедрения решений Yandex Data 
Factory для клиентов?
— Когда мы говорим об оптимизации, не 
стоит ожидать поражающих воображение 
улучшений. Большая часть простых реше-
ний уже принята, поэтому для нас хороший 
результат это улучшение какого-либо пока-
зателя (продажи, экономия материалов) от 
2-3% до 10%. Для бизнеса с большим оборо-
том такое улучшение превращается в суще-
ственные деньги. Особняком стоят серви-
сы, напрямую автоматизирующие тот или 
иной процесс (в частности автомодера-
ция), тут экономия может быть значитель-
ной и составлять десятки процентов от 
текущих затрат. Некоторые решения 
открывают для заказчиков принципиаль-
но новые возможности. Примером такого 
решения может быть сервис для ЦБ, кото-
рый позволяет решать задачи, ранее невы-
полнимые. В феврале 2016 года аналитики 
Yandex Data Factory построили для Центро-
банка специализированную модель поиска 
сайтов организаций, предлагающих потре-
бительские займы. Она находит релевант-
ные страницы из миллиардов, хранящихся 
в поисковом индексе «Яндекса», и с помо-
щью технологии машинного обучения 
«Матрикснет» оценивает их вероятный 
юридический статус.
— Для каких отраслей в первую оче-
редь полезны такие продукты и 
решения?

— Для разных заказчиков — разные серви-
сы. Когда мы говорим об оптимизации, 
необходимыми предпосылками успеха 
являются наличие достаточных данных и 
существенный оборот. Без данных невоз-
можно оптимизировать, а при малом обо-
роте оптимизация не дает существенного 
эффекта. Машинное обучение может быть 
применено к разным отраслям. 
— Каковы тенденции в сфере «интер-
нета вещей»? 
— Технологии сейчас быстро развиваются. 
Многие события проходят незамеченны-
ми. Например, мало кто задумывается о 
том, что подбор контента в Facebook произ-
водится автоматически при ограниченном 
контроле со стороны пользователя. Также 
привычным стало использование автомо-
бильной навигации, включающей прогноз 
пробок. Поскольку новые технологии 
затрагивают практически все области биз-
неса и промышленности, выбор наиболее 
ярких примеров чаще всего идет в пользу 
наиболее простых, доступных как авто-
рам, так и читателям, без необходимости 
вникнуть в проблему. Следствием этого 
становятся слишком сильные упрощения.

По нашим оценкам, сейчас пройден пер-
вый «разговорный» этап, когда преобладало 
стремление узнать и понять новые техноло-
гии, но до практического их применения 
дело доходило редко. Сейчас заказчики 
активно пробуют эти технологии «на вкус», 
ведут разного рода пилотные и экспери-
ментальные проекты. Вероятно, следую-
щим этапом будет массовое промышленное 
применение технологий.

Беседовал Алексей Охлопков 
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